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Славянка

Уважаемые ленинградцы!
Поздравляю вас с самым 

значимым для всех нас, поис-
тине всенародным праздником 
– Днем Великой Победы советского 
народа в Великой Отечественной вой-
не. Сама возможность жить и ощущать 
жизнь во всех ее проявлениях дана нам 

подвигом старшего поколения – тех, кто, не щадя своей 
жизни, с оружием в руках сражался на передовой или до 
изнеможения и голодного обморока трудился в тылу, кто 
восстанавливал порушенное врагом народное хозяйство, 
развивал науку и вывел страну на уровень космической 
сверхдержавы.

Желаю всем мира и благополучия, здоровья и хороше-
го настроения, удачи и исполнения желаний, молодым 
– любви и побед, а людям старшего поколения – внимания 
и заботы родных и близких. Счастья вам, мои дорогие 
земляки!

а.П. Горлов, депутат 
Законодательного собрания санкт-Петербурга

  Уважаемые жители 
     Невского района!

Примите мои самые ис-
к р е н н и е  п о з д р а в л е н и я  с 
66-й годовщиной Победы в Великой 
Отечественной войне!

9 мая 1945 года – священная дата в 
истории нашего народа. Это – символ 

величия страны и ее граждан. Каждой семьи коснулась 
эта страшная война. Наши отцы и деды отстояли свободу 
и независимость нашей страны, подарили нам возмож-
ность мирно жить и трудиться. Все поколения в неоплат-
ном долгу перед ними.

От всей души желаю вам и вашим семьям крепкого 
здоровья. Пусть этот день всегда будет нашим великим 
праздником.

 Константин серов,
депутат Законодательного собрания 

санкт-Петербурга 

  Дорогие наши ветераны, 
       уважаемые жители 
          Невского района!

Чем дальше уходит побед-
ный 1945 год, тем сильнее мы 
осознаем величие подвига нашего 
народа. В этот день мы чтим всех, кто 
отстоял свободу и независимость. Ве-

ликая Победа была добыта ценой героизма и мужест-
ва, стойкости и доблести десятков миллионов людей, 
в том числе и жителей нашего района.

В Невском районе проживают более 26 тысяч ветеранов 
Великой Отечественной войны. Вам – наши слова благо-
дарности и признательности. То, что вы сделали во имя 
мира, во благо развития нашего района и всех тех, кто в 
нем живет, неоценимо.

Для каждого россиянина День Победы – это по-настоя-
щему святой праздник. Он заставляет еще раз задуматься 
об истинных ценностях: о мире и справедливости, о 
чести и достоинстве, любви к Родине – об этом никогда 
нельзя забывать. И нам есть у кого учиться, есть на кого 
равняться. Пример трудолюбия и достоинства не по-
меркнет с годами и всегда будет образцом для будущих 
поколений.

Примите самые искренние поздравления с праздником, 
и пожелания крепкого здоровья и благополучия!

с.а. ситДиКов, 
глава администрации Невского района

Победа… 
Сколько 
в этом слове!

Из поколения в поколение, от дедов – внукам передаются ис-
тории о том, как наши солдаты завоевывали победу в Великой 
Отечественной войне, как тяжело было пережить 900 дней бло-
кады Ленинграда… Тем, кто прошел эти тернии, посвящается 
выпуск «Славянки», который вы держите в руках.

История: работа над 
ошибками стр. 2

Новаторы не 
сдаются стр.3

Блокадные крошки в 
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в госдуме

«Правительство гаранти-
рует, что мы не откажемся 
от своих социальных обя-
зательств. В период гло-
бального кризиса Россия 
столкнулась с дефицитом 
бюджета, но 250 тысяч квар-
тир уже предоставлены ве-
теранам и военнослужащим, 
на 45 процентов выросли 
трудовые пенсии, расходы 
на образование увеличились 
в 1,5 раза», – заявил предсе-
датель правительства.

Коснувшись вопроса пре-
стижа рабочих профессий, 

премьер отметил, что биз-
нес-сообщество сегодня не 
проявляет особого интереса 
к созданию более благо-
приятных условий для ра-
ботников. «Я что-то не знаю 
таких ярких примеров, когда 
работодатель инициативно 
выходил с предложениями 
увеличить свои расходы на 
вопросы обеспечения охра-
ны труда и т.д.», – подчеркнул 
он, добавив, что это – задача 
профсоюзов при посредни-
честве государства. «Я всег-
да был против увеличения 

рабочей недели. Применение 
необоснованных методов 
извлечения прибыли в ходе 
текущей работы по модерни-
зации экономики недопусти-
мо», – сказал Путин.

К 2015 году Россия плани-
рует выйти на рост средней 
продолжительности жизни до 
71 года, на снижение смерт-
ности и рост рождаемости, 
сообщил премьер. Он так-
же напомнил, что год назад 
правительство объявило о 
реализации масштабных ме-
дицинских программ, и их не-

обходимо продолжать. «Если 
мы добьемся реализации 
этих решений, то и престиж 
профессии врача будет под-
ниматься, и зарплаты будут 
расти, и, самое главное, до-
бьемся качественного улуч-
шения по оказанию медус-
луг», – подчеркнул Путин.

Кроме того, правительство 
планирует вложить немалые 
средства в развитие средней 
школы: за два предстоящих 
года 120 млрд рублей будет 
выделено на покупку обору-
дования, на улучшение ка-

чества обучения, на развитие 
новых образовательных тех-
нологий. С 2012 года также 
увеличится финансирование 
музеев и библиотек, причем 
часть будет потрачена на уве-

личение зарплат. «Мы сдела-
ем все, чтобы оправдать 
доверие граждан», – сказал 
Путин в завершение своего 
выступления.

Кирилл Дятлов

Владимир Путин призвал бизнес-сообщество 
создать достойные условия для работников

Как повысить престиж рабочих профессий? Как добиться, чтобы рос-
сияне жили дольше? Эти и другие вопросы затронул премьер-министр 
России Владимир Путин, выступая с отчетом о работе правительства за 
2010 год.

все ПоЗНается 
в сравНеНии

Перед декабрьскими выбора-
ми в Госдуму и в Законодательное 
собрание Санкт-Петербурга резко 
активизировались рвущиеся во 
власть оппозиционные политики. 
Много внимания стало уделяться 
огульной критике всего и вся и раз-
личным популистским заявлениям. 
Со справедливой критикой нельзя не 
согласиться – недостатков и проблем 
действительно много. Насчет второго 
скажу: все познается в сравнении. 
Некоторые критики рассчитывают на 
нашу короткую память. Но я хорошо 
помню, как в лихие 90-е годы либе-
ральные демократы под лозунги о 
справедливости и свободах западной 
демократии ограбили и обрекли мил-
лионы людей на скотское выживание, 
на не выплачиваемые месяцами за-
рплаты и пенсии. По моему мнению, 
именно из-за этого В.И. Матвиенко, 
став вице-премьером, уволила с пос-
та министра труда и социального раз-
вития Оксану Дмитриеву в 1998 году. 
Буквально через месяц после этого 
была налажена своевременная вы-
плата пенсий по стране, а через год 
вернули пенсионерам долги. Значит, 
дело было не в объективных трудно-
стях, а в тех нравственных ценностях, 

которые определяют поступки.
Я помню, как тогда рушились, по-

саженные на голодный финансовый 
паек, целые отрасли нашей некогда 
могучей экономики. Как было разво-
ровано у всех на глазах Балтийское 
морское пароходство, гордость 
Ленинграда. Как нагло тамбовские 
крышевали малый и средний бизнес 
– при полном попустительстве мили-
ции, из которой ушли лучшие кадры. 
Как стыдно стало быть офицером или 
ученым из-за нищенской зарплаты. 
Как активные люди повалили на За-
пад, а Россия понемногу стала выми-
рать. Как четырежды ограбили народ: 
вспомните истории с вкладами в 
Сбербанк, с ваучерами, залоговыми 
аукционами на лучшие предприятия 
страны и, наконец, дефолтом и де-
вальвацией рубля. Это все сделали 
либеральные демократы под дудку 
западных советников. Теперь эти 
люди снова учат нас жить. Это, по 
меньшей мере, странно.

реальНые Дела 
и КоНКретНые ПроеКты

Да, недостатков много, но не будем 
забывать, что их корни растут из того 
либерального бардака. Экономика 
любого крупного государства сильно 
инерционна. Тормозной путь длится 
годами, новое ускорение – тоже. В та-
ких условиях моей главной задачей как 
депутата все эти годы была защита 
тех, кто попал в беду, в первую оче-
редь, детей, инвалидов, ветеранов.

Депутатский прием и матери-
альная помощь нуждающимся, 
бесплатные газеты и юридические 
консультации, посещения театров и 
экскурсии, концерты и праздничные 
мероприятия, лекарства и медицин-
ские услуги, новое оборудование 
и ремонт для поликлиник, школ и 
детских садов, благоустройство 

и борьба с жилищно-коммуналь-
ным беспределом – вот основные 
направления работы по наказам 
избирателей все эти годы.

К сожалению, не бывает массовых 
мероприятий без недостатков. При-
ношу извинения, если что-то было 
не так. Не ошибается тот, кто ничего 
не делает. Стараюсь признавать 
и исправлять ошибки, 
действовать открыто, 
вместе с обществен-
ными организациями и 
под полным контролем 
государства.

Меня иногда спраши-
вают – почему я вступил 
в «Единую Россию»? От-
вечаю. В мае 2005 года 
– на мой взгляд, несколь-
ко преждевременно – в 
Санкт-Петербурге был 
принят закон о выборах 
только по партийным 
спискам. Как на Западе. 
В итоге «ликвидировали» 
беспартийных народных 
депутатов, тем самым снизили по-
литическую конкуренцию. Поневоле 
пришлось выбирать одну из партий. 
Какую? ЛДПР – слишком агрессивна 
и поэтому опасна для страны. Ком-
мунисты призывают вернуться назад 
к Госплану через национализацию. 
Справедливо, но назад дороги нет. 
Советская экономика – не конкурент 
рыночной по производительности 
труда. Кроме того, еще одну шоковую 
терапию страна не выдержит. Спра-
ведливороссы мечутся между Крем-
лем и оппозицией. Хотят порулить, но 
серьезной программы не имеют.

А мне надо было продолжать помо-
гать людям, поддерживать многолет-
ние депутатские программы: «Здо-
ровье для всех», «Школы без мела», 
те, благодаря которым петербуржцы 

получают бесплатные газеты и юриди-
ческие консультации, билеты в театры 
и на экскурсии. Рука не поднималась 
закрыть их, резко перекрыть кислород. 
И тогда, и сейчас только одна партия, 
при всех своих недостатках, отвечает 
этим условиям, потому что занимается 
реальными делами и конкретными 
проектами, а не только критикой и 

обещаниями. Важно было также на-
личие у «Единой России» необходимых 
административных и финансовых 
ресурсов для оказания людям реаль-
ной помощи. Мой выбор партии был 
обусловлен интересами избирателей 
в Рыбацком, Обухово, Троицком и Бе-
левском полях. Для меня это – главное. 
Кстати, некоторые депутаты из других 
партий позже тоже поняли, что к чему, и 
перешли в «Единую Россию» уже в ходе 
работы Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга.

Не УПУстить свой «ПоеЗД»…
Либеральные реформы и шоковая 

терапия в конце прошлого века пос-
тавили Россию на край пропасти. 
Сейчас ситуация в экономике посте-
пенно выправляется, даже мировой 

кризис обошелся без традиционного 
грабежа населения, мало того, пра-
вительство выполнило практически 
все социальные обязательства. 
Оглядываясь назад в 90-е, я вижу раз-
битые школы и убогие поликлиники. 
Сегодня глаз радуется современным 
школам, стадионам во дворах, пере-
довому оборудованию в поликлини-

ках. Это день и ночь! В 
школах – интерактивные 
доски и современные 
лаборатории по физи-
ке и химии. Технологи-
ческий уровень школ 
нашего округа лучший 
по международным 
стандартам среди всех 
избирательных округов 
в Санкт-Петербурге. Это 
означает, что он нахо-
дится на мировом уров-
не, и дети здесь имеют 
шансы на лучшую жизнь. 
Президент Д. Кеннеди 
однажды сказал: «Мы 
проиграли русским кос-

мос за школьной партой». Я уверен, 
мы сможем повторить эту историю, 
если будем поменьше говорить и 
побольше делать. Многие пробле-
мы, доставшиеся в наследство от 
коммунистов и либеральных демок-
ратов, решены. Много дров успели 
наломать уже во времена В.В. Путина 
и Д.А. Медведева. Несмотря на это, 
результат есть, достигнутый уровень 
позволяет нам выйти на новый виток 
развития, на решение более сложных 
проблем. Останавливаться нельзя! 
Или мы сядем в «последний вагон» 
новой глобальной инновационной 
экономики, или «поезд» уйдет на-
всегда.

андрей ловяГиН,
депутат Законодательного 

собрания санкт-Петербурга

в приемной депутата

История: работа над ошибками
Нужна ли нам политическая оппозиция или, как считает наш знаменитый режиссер Никита 
Михалков, просвещенный авторитаризм – лучшая форма правления? Я убежден, – нужна 
позарез, чтобы не было застоя и коррупции. Но все хорошо в меру...

Дорогие ветераны!
Ваше поколение победило в Великой 

Отечественной войне. Вы дали нам свободу 
и чувство гордости за Родину. Низкий вам 
поклон. Человек достоин жить свободно и 
гордо. Тем, кто устроил нам лихие 90-е, было на это напле-
вать, какими бы умными словами они не прикрывались. 
А.И. Солженицын говорил, что главной задачей России явля-
ется сбережение своего народа. Для меня в этом основной 
смысл депутатской работы. Я обещаю вам, – мы обязательно 
победим, какими бы грозными ни казались новые угрозы. 
Так было всегда, и так будет. У нас перед глазами славные 
примеры наших предков, героев и защитников России.

Здоровья вам, дорогие! С праздником Великой Победы! 
Вечная память погибшим!
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новая школа новые технологии

Заседание Общественного совета по разви-
тию малого предпринимательства при губер-
наторе Санкт-Петербурга в этот раз прошло 
в Невском районе. Внедрение инноваций в 
жилищно-коммунальной сфере обсуждали 
представители комитетов города, районной 
администрации и бизнеса.

Несмотря на то, что наш район славится 
крупными промышленными предприятиями, в 
Невском более 14 тысяч малых фирм, которые 
дают свыше 30% налоговых поступлений в 
бюджет. Некоторые такие компании сделали 
весьма правильную ставку на разработку и 
внедрение новинок – приборов, сложной техни-
ки, программного обеспечения. Так в «ДинРус» 
производят компактное гидравлическое обору-
дование, которое дает возможность ремонтным 
бригадам стать более мобильными. И если оно 
есть в арсенале, не надо уже отключать весь 
микрорайон, чтобы подсоединить к магис-
тральным сетям один дом. А в «Петрософт» 
разработали массу удобных программных 
продуктов для ЖКХ, в частности, программу 
«Управдом».

Однако новаторам приходится сталкивать-
ся с разного рода трудностями. Например, 
гендиректор «Лазер-Граффити» Геннадий 
Кабанченко сетовал на то, что при попытке 
получить госзаказ наталкиваешься на барьер 
документов, причем техническое задание 
составляют не специалисты, а преимущество 
у тех, кто предложит более низкую стоимость 
услуг. Его компания занимается производством 
энергосберегающих светодиодных светильни-
ков. Многие свои разработки Геннадий Павло-
вич называет «лучшими в мире», «первыми». 
Но чтобы таковыми являться, нужны детали 
и материалы из Израиля и Германии и руки 
профессионалов. Сложно конкурировать с 
лампочками, которые перегорят через месяц, 
но стоят гораздо дешевле!

В ответ от Союза промышленников и пред-
принимателей Санкт-Петербурга поступило 
предложение проверять демпингующие ком-
пании. За счет чего у них такая низкая цена на 
услуги? Вполне возможно, что не проводятся 
положенные отчисления, снижена зарплата 
сотрудников и так далее.

У Валерия Нестерова – другая проблема. 
Совместно с оптическим институтом имени 
С.И. Вавилова его инжиниринговый центр 
«АРСС» разработал систему для осмотра люков, 
вентиляционных шахт, лифтов, коллекторов. Она 
работает под водой, проникает в отверстия диа-
метром от 90 мм. Если нужно, проведет цветную 
видеосъемку, но можно и черно-белую. С ее 
помощью реально осматривать повреждения 
труб или найти рыбу подо льдом. Одна беда – о 
таком полезном и недорогом изобретении, как 
оказалось, сложно рассказать людям! Ролики 
на телевидении и вообще реклама очень дорого 
стоят. Может быть, сделать социальный блок на 
ТВ для фирм, которые предлагают что-то дейс-
твительно новое?

Говорили, разумеется, и о повышающихся 
тарифах, в частности, на электроэнергию. 
По результатам опроса, в 18 районах города 
сфера торговли страдает от их роста на 70%! 
Председатель Общественного совета Елена 
Церетели заявила, что в этом направлении 
идет большая работа: «Мы ожидаем, что суммы 
будут смикшированы».

Инновационные материалы, инструменты, 
технологии, позволяющие с большей, чем 
прежде, эффективностью решать конкретные 
точечные задачи, дают возможность малому 
бизнесу занимать индивидуальные ниши. И, 
несмотря на проблемы, принцип «Такого не 
делает никто, и значит, ты будешь первым!» 
по-прежнему привлекателен. 

светлана Хаматова

Специалисты называют эту 
программу амбициозной, инс-
трументальной и своевремен-
ной. В ней не только обрисован 
желаемый результат, ориен-
тированный на национальную 
образовательную инициативу 
«Наша новая школа», но и даны 
указания, с чем и как работать. 
Ежегодно будет утверждаться 
план мероприятий, проводиться 
мониторинг результатов и, если 
потребуется, корректировка 
программы. Ее создатели – от-
дел образования и информа-
ционно-методический центр 
Невского района – постарались 
учесть все тонкости специфики, 
а также пожелания и замечания 
педагогов.

Первым этапом в организации 
«школы будущего» станет про-
работка слабых мест существу-
ющей системы. Например, лишь 
35% руководителей прошли 
подготовку по программам об-
разовательного менеджмента. 
Остальные управляют своими 
школами и детскими садиками, 
что называется, по старинке. А 
системой комплексной безо-
пасности могут похвастаться 
только 29% образовательных 
учреждений. Что уж говорить о 
количестве школ, участвующих 
в инновациях и экспериментах? 
Это всего 17%!

Новая программа предписы-
вает педагогам грамотно, кро-
потливо работать, учитывая спе-
цифику района. Ее отдельный 
пункт – социальная адаптация 
детей-мигрантов.

Директор информационно-
методического центра Невского 
района Ольга Нестеренкова от-
метила, что сегодня школы гото-
вят детей к тем рабочим местам, 
которые еще не созданы. Новые 
профессии возникают букваль-
но на наших глазах, рост техно-
логий и объемов информации 

колоссальны, а это значит, что 
от учителя требуется не просто 
«компьютерная грамотность», а 
умение, к примеру, проводить 
вебинары (семинары онлайн 
– прим. ред.)!

Предполагается проводить 
мониторинг удовлетвореннос-
ти учителей условиями рабо-
ты, в том числе – зарплатой. 
Средняя зарплата в отрасли 
образования отстает, сейчас 
она на уровне 70% от средней 
по экономике. Это – проблема, и 
«Единая Россия» инициировала 

проект, призванный исправить 
ситуацию. В Санкт-Петербурге 
его будет курировать депутат 
Законодательного собрания 
Андрей Ловягин. Он рассказал 
присутствующим на заседании, 
что в целом из федерального 
бюджета – при софинансиро-
вании региона – петербургская 
система образования получит 
миллиард двести тысяч рублей. 
Эти деньги пойдут на реализа-
цию городской программы раз-
вития образования и повышение 
учительских зарплат до средней 
по экономике.

Андрей Евгеньевич также на-
помнил, как много уже сделано 
с 2002 г., когда только появилась 
концепция модернизации сис-
темы российского образования: 
«За эти годы мы преодолели 
достаточно большой путь. Пе-
решли на автономное финан-
сирование (не все, конечно), на 
новую систему оплаты труда, на 
нормативно-подушевое финан-
сирование, провели ремонты, 
создали школьные стадионы. 
Теперь условия позволяют ста-
вить еще более высокие цели: 
бюджет сферы образования в 
этом году 68 миллиардов, за 70 
будет в следующем, а в 2002-
ом году таким был весь бюджет 
Санкт-Петербурга!». 

анна чУрУКсаева

Образование: 5 лет тому вперед
Пятилетнюю новую программу развития образования обсуждали на недавнем 
заседании коллегии Администрации Невского района. Поучаствовать в обсуж-
дении пришли депутаты Законодательного собрания, директора школ и де-
тских садов, педагоги и даже школьники!

Новаторы 
не сдаются

На торжественной церемонии открытия 
красную ленточку перерезали вдвоем: 
первый заместитель главы района Сергей 
Оверчук и Валентина Немина, начальник от-
дела по взаимодействию с общественными 
объединениями Комитета по молодежной 
политике и взаимодействию с обществен-
ными организациями. Оба выразили надеж-
ду, что ярмарка добровольческих инициатив 
и вакансий, посвященная XV Весенней 
Неделе Добра, станет традицией.

Гостям предлагалось подняться в зал, где 
идут в режиме нон-стоп социальные фильмы, 
послушать интересные лекции. Для гостей 
были открыты и комфортабельные залы центра 
реабилитации, а также экспресс-биржа, бла-
годаря которой за первый квартал 2011 года 
трудоустроено уже около 20 человек. Здесь 
выяснилось, что фирмы и организации готовы 
принимать на работу инвалидов в качестве 
консьержей, операторов, диспетчеров, кроме 
того, обеспечить их надомной работой.

А вот еще одно интересное начинание: 
организация «Врачи детям» призывает 
добровольцев стать… старшим братом 
или сестрой – опекать сироту или ребенка 
с проблемами в развитии. Заниматься язы-
ками или математикой, ходить на концерты 
и просто проводить вместе несколько 
часов в неделю. А о «Папа-школе.ру» вы 
слышали? Исключительно мужской клуб 
для тех, кто готовится стать ответственным 
отцом!

Немало организаций анонсировали свои 
проекты – их плакаты привлекали необыч-
ными призывами. Так один из них гласил: 
«Победи в себе матрас!». Это – обращение 
к тем, кто стремится расправиться со сво-
им лишним весом. В июле на Селигере 5 
тысяч смельчаков примут участие в проекте 
«Хочу быть красивым». С ними будут рабо-
тать тренеры и специалисты по питанию, их 
научат готовить здоровую пищу. О прави-
лах и регистрации подробнее читайте на 
сайте http://zamnoy.org.

анна чУрУКсаева

социальная  защита

Так приятно решать 
проблемы!

В Невском районе – свежее начи-
нание. Добровольческая ярмар-
ка открылась в атриуме Центра 
социальной реабилитации инва-
лидов. Молодежь пришла с про-
ектами, плакатами, листовками и 
с огромным желанием помогать.

Дата
выплаты по графику

Дата
фактической выплаты

3 3 мая

4–5 4 мая

6 5 мая

7–8 6 мая

9–10 10 мая

11 11 мая

12 12 мая

13–14 13 мая

15–16 16 мая

17 17 мая

18 18 мая

19 19 мая

20–21 20 мая

График выплаты пенсий, ЕДВ и 
других социальных выплат по 

Санкт-Петербургу за май 2011 
года в отделениях связи

Выплата по дополнительному массиву че-
рез отделения Сбербанка – 19 мая 2011 г.

Выплаты других кредитных организаций: 
ОАО «Банк «Открытие», ОАО «Банк Алексан-
дровский», ОАО «Банк «СанктПетербург», 
ОАО «Банк Таврический», ЗАО «Моском-
приватбанк», ОАО АКБ «СвязьБанк», ОАО 
«Восточный экспресс банк» – будут произ-
водиться 17 мая 2011 г.

Социальная выплата за май будет выпла-
чена после 16 мая 2011 г.

Выплаты других кредитных организа-
ций: ОАО «Банк Александровский», ОАО 
«Рускобанк» ОАО «Банк Таврический», ЗАО 
«Москомприватбанк» – будут производиться 
17 мая 2011 г.
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к 66-летию победы

– В 1941 году я на «отлич-
но» окончила второй класс и 
в июле должна была ехать в 
знаменитый лагерь «Артек». 
Но началась война, поэтому 
о поездке не могло быть и 
речи. Папу сразу забрали на 
фронт. Первое время, когда 
объявляли тревогу, мы с бра-
том Володей забирали двух-
летнюю девочку-соседку и 
бежали в бомбоубежище. 
В один из таких дней, когда 
я шла с Томочкой на руках, 
бомба попала в соседний дом, и нас взрывной 
волной отбросило к стене. Тома ударилась 
головой и оглохла.

В феврале 1942 года в нашей семье случи-
лось несчастье – не стало Володи. Умирая, 

он просил хотя бы крошечку 
хлеба, и мы с сестрой отломили 
от своего пайка. Помню, с каким 
умилением он на нас посмотрел 
и сказал: «Спасибо… Какие вы у 
меня добрые!». 

После смерти Володи мы пере-
брались к тетке в Петроградский 
район. Я частенько ходила за водой 
на Неву. Однажды прихожу, а там 
в проруби плавают картофельные 
очистки. Моей радости не было 
предела. Набрала два бидона этого 
блокадного лакомства. Дома был на-

стоящий пир – мама напекла из них лепешек. 
В сентябре 1942 года мы эвакуировались 

в Новосибирскую область. Но прожили там 
недолго – после снятия блокады вернулись 
домой.

Когда в страшную зиму 1941–1942 годов дети блокадного Ленинграда попадали на 
большую землю, их легко отличали от ровесников из других городов. По старческим 
личикам, походке, по глазам... Своими воспоминаниями с корреспондентом «Сла-
вянки» поделились некоторые из тех, в чье детство вторглись война и блокада.  

БлОкаДНыЕ крОшкИ В ДЕТСкОй лаДОшкЕ

– Мои родители трудились 
на ГЭС № 5 на правом 
берегу Невы – единс-
твенной электростан-
ции, действовавшей в 
Ленинграде всю войну. 
Обстрелы велись чуть ли 
не каждый день и стали 
привычным явлением в 
жизни Уткиной Заводи. 
Еще до блокады меня хо-
тели отправить в эвакуацию 
– помнится, собрали необ-
ходимые вещи в красную 
наволочку… Но как толь-
ко автобус тронулся, мама 
выбежала на дорогу перед ним, и когда 
водитель нажал на тормоз, она буквально 
влетела в салон, прижала меня к себе и 
сказала: «Умирать будем вместе!». 

В ноябре 1941 года начались проблемы 
с питанием. Весь свой паек мама отдавала 

мне: она резала хлеб на тонень-
кие полоски и складывала на 
тарелку, а я съедала все в один 
миг. Тогда я ходила в детский 
сад. И вот однажды возвраща-
емся из него с мамой – и вдруг 
завыли сирены, началась 
бомбежка. Один из снарядов 
упал в наш двор, и на месте 
ледяной горки образовалась 
воронка.

В 1943-1944 годах с про-
довольствием стало легче. 
В канун 1944-го в детском 
саду для нас организовали 

новогодний утренник. Каждому ребенку 
досталось в подарок печенье «Василек», 
кукла и коробка конфет. А вот Победа 
случилась как раз в мой день рождения – в 
1945 году мне исполнилось девять лет. Так 
что с тех пор 9 мая для меня – двойной 
праздник!

Зинаида александровна Воробьева:

– Сначала мы, дети бло-
кады, не совсем понимали, 
что случилось. Думали, дя-
деньки «поиграют» в войну и 
все закончится. Но началась 
самая страшная 900-днев-
ка в истории Ленинграда. 
Отец добровольцем ушел на 
фронт и погиб прямо перед 
самой Победой – в марте 
1945 года. На руках у матери 
осталось трое детей – мал 
мала меньше. Старшая сес-
тренка ходила в школу, я – в 
детский сад, а младшая – в ясли. Зимой 
1942 года у нас умерла бабушка. Похоро-

нили ее не сразу, так как можно 
было получать положенный 
ей хлеб... Мама трудилась на 
швейной фабрике «Рабочий», 
однако 15 июля 1942 года 
ее не допустили до работы 
– пришла бумага об эваку-
ации в 24 часа. На барже, 
а затем на поезде мы доб-
рались до Чувашской ССР. 
После войны выяснилось, 
что наш дом в Ленинграде 
разобрали на дрова. Мама 

побоялась вновь ехать «в неизвестность», 
я же вернулась в родной город только в 
1954 году. 

Светлана Михайловна Иванова:

– 7 сентября 1941 года мне ис-
полнилось 4 года, а на следующий 
день Гитлер преподнес подарок: 
вокруг Ленинграда сомкнулось 
кольцо блокады. Мы вместе с 
мамой и старшей сестрой жили 
на Боткинской улице при Военно-
медицинской академии имени 
С.М. Кирова, где мама работала 
медсестрой. Обстрелы велись 
целенаправленно: снаряды 
рвались там, где находились 
школы, трамвайные остановки 
(когда пошли в 1942 году трамваи), госпи-
тали, заводы. В первое время сразу после 
объявления тревоги мы бежали в подвал, 
потом сестра отказалась от этой затеи, и я 
спускалась туда уже одна. После бомбежек 
мы собирали еще теплые осколки – нам они 
казались красивыми. Когда мама узнала об 
этом, очень разозлилась. 

Осенью начались перебои с продуктами. 
Свои священные 125 грамм хлеба я крошила в 

подол платья, и в течение всего 
дня вытаскивала по крошке 
и смаковала. А иногда к нам в 
гости приходили врачи – слу-
шатели академии, они топили 
печку и варили пшенную кашу. 
И мне казалось, что нет ничего 
вкуснее. Мечтала, что когда вой-
на закончится, мы обязательно 
наедимся этой каши вдоволь. 
В декабре 1941 года от голода 
умерла бабушка, в марте 1942-го 
не стало деда. От него осталось 

в наследство полбуханки хлеба между рама-
ми – не знаю, почему же он сам ее не съел.

Уже после прорыва блокады в один из корпу-
сов госпиталя попал снаряд, и нас переселили 
в подвальное помещение в центре города воз-
ле Смольного собора. Там мы жили до самой 
Победы. А 9 Мая 1945 года в Ленинграде был 
грандиозный праздник: гремел салют, люди 
смеялись и плакали, поздравляли друг друга 
с окончанием войны!

– Когда началась война, я 
была еще совсем кро-
хой – только-только ис-
полнилось 2 года, поэтому 
воспоминаний о блокаде 
у меня не так много. Вот 
мы с дядей Васей во время 
бомбежки стоим у окна, и 
вдруг раздается мощный 
взрыв – снаряд попал во 
флигель дома напротив. 
Дяде осколками изуродовало 
лицо, а меня взрывной волной 
отбросило к стене. Я встаю и с 
испугом говорю: «Дядя – бах, 
Надя – бух!». А однажды я предсказала 
ранение папы. Сидя на табуретке, по-
детски лепетала об этом, а на следующий 
день он действительно пришел домой из 
госпиталя с перебинтованной ногой. 

Перед войной у нас хранился мешок 
заплесневелой муки – бабушка не раз 

просила дядю отнести его на 
помойку, но у того все руки не 
доходили. Именно благодаря 
этому мы и выжили. В марте 
1943 года нас эвакуировали 
в Костромскую область, но 
и там жилось очень голодно. 
Ели в основном траву или 
картофельные очистки. И 
до того мне опротивела 
эта пища, что однажды я 
обратилась за помощью к 
председателю сельсовета: 
пришла к нему в кабинет и 

строго сказала: «Скажите, сколько это 
будет продолжаться?! Я хотя бы кусочек 
хлеба могу от вас получить?!». Он улыб-
нулся тому, что пятилетний ребенок с 
ним так грозно разговаривает и написал 
записку, по которой мне выдали полбу-
ханки хлеба. Даже после Победы я еще 
очень долго не могла наесться.

– Для меня война началась с потока 
автомобилей, которые вывозили из 
Ленинграда на фронт велосипеды, 
мотоциклы и прочую технику: «Все 
для фронта, Все для Победы!». 
Мы жили в Рыбацком, на окраине 
города. Невозможно забыть, как 
фашисты на бреющем полете в 
упор стреляли в людей, скиды-
вали листовки. Даже запомнила 
содержание одной из них: «Ешьте 
бобы, готовьте гробы! Чечевицу 
доедите – Ленинград сдадите!». 

Мой отец работал на Кировском заводе, 
ремонтировал танки. В конце 1941 года его 
тяжело ранило, и он больше четырех меся-
цев пролежал в госпитале. Еще до войны 
родители начали строить новый дом, но в нем 
поселились военные, а мы с мамой и малень-
ким братиком вынуждены были переехать в 
старую избу. В голодную блокадную зиму мы 

лишились съестных запа-
сов – из подпола украли 

картошку, причем явно кто-
то из своих. Но встречались 
и хорошие люди. Я дружила 
с девочкой-еврейкой Ривой. 

Помню, однажды военные 
угостили ее хлебом с кол-
басой. Она поделалась со 
мной своим лакомством, а я 
ей говорю: «Ешь, это же тебя 

угостили!». А она в ответ: «Но 
они же в вашем доме живут!».

В е с н о й 1942 года умер мой младший 
брат, а летом нас эвакуировали в Алтайский 
край. В памяти осталась картина: немцы 
бомбят баржи с людьми, которые плывут по 
Ладоге. Помню, бабушка уткнула меня в свои 
колени со словами: «Дитенок, не смотри!». 
Однако, невзирая на все эти беды и лишения, 
у меня было самое счастливое детство! 

Надежда Сергеевна Щербакова: Тамара александровна Богданова: 

Галина леонидовна Дедова:

Подготовила елена титова, фото автора

лидия Николаевна купайгородская:
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люди  и  судьбы

сУП иЗ ремНя
Надежда Ивановна от-

четливо помнит, как вой-
на застала ее в Луге – в 
доме отдыха, куда 22 июня 
1941 года она приехала с 
тетей. А в день ее 18-ле-
тия – 8 сентября – началась 
долгая блокада. Несмотря 
ни на что, Надежда нача-
ла учиться в институте (с 
поленом под мышкой хо-
дила на занятия). Правда, 
продлилось это недолго. 
Вскоре исполком Октябрь-
ского района поручил ей 
р а с к в а р т и р о в ы в а т ь  б е -
женцев из пригородов и 
снабжать талонами на хлеб. 
Надежда Ивановна вспоми-
нает, как после пожара на 
Бадаевских складах люди 
приходили туда и соби-
рали землю, смешанную 
с горелым сахаром. И 
не может забыть, как 
блокадная норма хле-
ба снизилась до 125 
грамм для всех и до 
200 грамм – для ра-
бочих. А хлеб дела-
ли из лузги риса, 
ж м ы х а ,  с о л о д а , 
пищевой целлю-
лозы и пыли из 
мучных мешков. 
В городе съе-
ли всех кошек, 
собак и птиц, 
а из кожаных 
ремней вари-
ли студень и 
суп. А ведь 
с к о л ь -
к о  е щ е 
г о р ь к и х 
и  с т р а ш н ы х 
воспоминаний о долгих 
900 днях блокады… 

В марте 1942 года Надеж-
да получила извещение о 
гибели любимого родного 
брата,  после чего пош -

ла в  во-
е н к о м а т 
– просить-
ся на фронт. 
О д н а к о  е й 
отказали и на-
правили на Ла-
дожское озеро, 
гд е  н у ж н о  б ы л о 
доставать лес из воды, со-
бирать в штабеля, а зимой 
г р у з и т ь  н а  п л а т ф о р м ы . 
«На моих глазах во время 
бомбежки затопили баржу с 
двумястами курсантами во-
енно-строительного учили-
ща», – вспоминает Надежда 
Ивановна. Позже получила 
направление в строитель-
ную колонну, а затем – в 
войсковую часть: строили 

переправы, мосты, дзо-
ты, командные 

пунк-

т ы  и 
маскировали 
их. Жили, где придется: 
в траншеях, в заброшен-
ных деревянных домах, ко-

торые было опасно 
отапливать, потому 

что «немец летал 
и бомбил». 

П о с л е  в о й -
ны было без-

р а д о с т н о е  з а -
мужество, впрочем, 

ознаменовавшееся одним 
счастливым фактом – рож-
дением сына. Сумела вы-
учиться, стать инженером. 
Работая в «Гидропроекте», 
ездила с  восьмилетним 

сынишкой в экспе-
дицию в Казахстан. 

Потом 20 лет  ра -
ботала в Институте 

комплексного проек-
тирования.

морсКая ДУша
Леониду Васильевичу 

война приготовила ис-
пытания иного рода. За 

месяц до начала Великой 
Отечественной 14-летний 

Леня стал курсантом Ба-
кинской военно-морской 
специальной школы, а че-
рез год – подготовитель-
ного военного училища. 
Военную присягу принял в 
январе 1943-го. В период 
обучения ходил на кораб-

лях Каспийской военной 
флотилии в сопровождении 
конвоев, которые перево-
зили грузы из Ирана в Баку. 
Участвовал и в тралении в 
Каспийском море. В августе 
1944-го Леонида направили 
в высшее военно-морское 
краснознаменное орденов 
Ленина, Ушакова, Нахимо-
ва училище, что открыло 
ему дорогу на военные ко-
рабли Балтийского флота. 
После окончания училища 
служил на Дальнем Восто-
ке, на Тихоокеанском фло-
те, затем в Зеленодольске 
занимался строительством 
противолодочных кораб-
лей. А закончилась служба 
в  И з м а и л е ,  гд е  Л е о н и д 
Васильевич занимал долж-
ность начальника кафедры 
в филиале военно-морской 
академии.

После демобилизации и 
лечения в военно-морском 
госпитале Леонид Василь-
евич пошел работать в сис-
тему гражданской обороны, 
а затем 20 лет отработал в 
Морском колледже у нас 
в Невском районе, где по 
своей инициативе создал 
музей истории флота и кол-
леджа. Обучал курсантов 
гражданской обороне и был 
директором музея.

с ДНем ПобеДы!
Счастье, что эти люди, за 

плечами которых – разные 
военные дороги,  нашли 
друг друга и смогли со-
хранить любовь к жизни, к 
людям и своей стране.

Надежда Ивановна и по 
сей день сохраняет актив-
ную жизненную позицию. 
Вместе с Леонидом Василь-
евичем борется за его здо-
ровье. А прочитав статью в 
газете о ком-то нуждающем-
ся, может собрать посылку 
с «гуманитарной помощью» 
и отправить совершенно 
незнакомым людям.

Оба супруга награждены 
орденом Отечественной 
войны II степени и юбилей-
ными медалями. Кроме того, 
Надежда Ивановна – меда-
лью «За оборону Ленингра-
да», а Леонид Васильевич 
– орденом Красной звезды.

В преддверии Дня Побе-
ды хочется пожелать этим 
удивительным людям доб-
рого здоровья и долгих лет 
жизни, семейного счастья и 
благополучия!

отдел социальной 
защиты населения 

администрации 
Невского района

Война и мир семьи ковалевых
Надежда Ивановна встретила свою судьбу – капитана I ранга в отставке Леонида Васи-
льевича Ковалева – в очереди за хлебом. Это случилось уже после войны. К тому време-
ни у каждого из них за плечами были годы, закалившие волю, научившие любить жизнь 
и радоваться каждому ее мгновению…

о блокаде инессе и ее сестре рассказы-
вала мама, ведь когда тебе четыре года, 
сложно и совсем не хочется запоминать, 
как хотелось только хлеба, соли и спать, как 
эвакуировались через ладогу… впереди 
под лед ушли три машины и позади – две, а 
ту, на которой ехала ее семья, бог уберег.

Из маминых воспоминаний Инесса знает, как 
спасенным накрыли стол, и было вдоволь прос-
той, но самой вкусной на свете еды – картошки, 
хлеба, огурцов. Как мать дала девочкам всего 
лишь по краюхе, а те, кто «нахватался» сразу 
много – ложились рядами и умирали. Не выдер-
живал изнуренный, убитый голодом желудок…

«Мы уехали из Ленинграда в начале 1944-го, 
– рассказывает Инесса Григорьевна. – Отец, 
Григорий Ефимович Карпов, вывез нас, и 
больше мы его не видели… Маме пришло из-
вещение, что пропал без вести под Берлином. 
Вернулись в город через полтора года, а наша 
комната уже занята чужими людьми. Но у нас 
были документы на нее, и площадь освободили. 
Позже я заочно выучилась в торговом институ-
те, работала в магазине товароведом, затем 
на «Звезде» в отделе снабжения и в «Русских 
самоцветах».

Звучная прибалтийская фамилия Алларт у нее 
от мужа, с которым познакомилась «как все» 
– на танцах. Но дочь Викторию растить при-
шлось одной – муж разбился в автомобильной 
аварии. Сама чудом уцелела. Опять сберегла ее 
судьба… Для дочери, для внуков и всех тех, кому 
Инесса Григорьевна сейчас помогает.

«Я привыкла жить в коллективе, не могу без 
людей», – говорит она. И блокадники чувствуют 
ее поддержку, участие. То позвонит кому-нибудь 
– чтобы просто выслушать, а если кто-то не 
выходит уже на улицу – навестит и… уговорит 
прогуляться до ДК «Троицкий», где концерт или 
спектакль. Иногда и свой билет отдаст. «Если я 
могу это сделать, то почему нет? Жизнь меня 
радует! Просыпаюсь и вижу: солнце! Чувствую: 
я дышу! Это так много!».

анна чУрУКсаева 

военная  летопись

Инесса алларт: 
«Не могу 
без людей»
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военная  летопись

«Меня и старшую сестренку Тамару от-
правили в эвакуацию, – рассказывает Лидия 
Алексеевна. – Нас привезли в село Окуловка, 
но через несколько дней по непонятной при-
чине исчезли все воспитатели и нянечки. Мы 
остались одни…». Куда пропали взрослые, 
так и не удалось выяснить. К счастью, многие 
родители успели забрать своих чад из Окуловки 
до наступления немцев. Вот и сестры Гришины 
вернулись в родной Ленинград.

Осенью 1941-го года их семья была вы-
нуждена переехать, так как после бомбежек 
от дома, где они жили, остались одни руины. 
Вскоре началась блокада. «Меня и младшую 
сестру Валюшу удалось пристроить в детский 
сад, – рассказывает Лидия Алексеевна. – И это 
было хорошим подспорьем семье, ведь в 
детсаду нас регулярно кормили. Я даже пом-
ню, что в канун 1942-го года на новогоднем 
утреннике в Володарском доме культуры мы 
получили в подарок от Деда Мороза шоколад-
ный паровозик».

Тем не менее, зима 1941-42-го годов для 
Гришиных выдалась тяжелая. Спасало лишь то, 
что у отца и матери было две рабочие карточки: 
Алексей Дмитриевич отвечал за чистоту и по-
рядок в городе, а Ольга Филипповна трудилась 
на фабрике «Рабочий».

«Я хорошо помню вкус блокадного хлеба, – со 
слезами говорит Лидия Алексеевна. – Хотя хле-
бом этот «сырой картон» трудно было назвать. 
Правда, иногда родителям удавалось достать 
и другие продукты. Папа как-то принес кусок 
конины – обменял его на свои золотые часы. 
А еще с нами в коммунальной комнате жила 
старушка, у которой со времен гражданской 
войны сохранилась треть мешка ржи в нафта-
лине. Естественно, она поделилась с нами 
своим добром. Однако я так и не смогла себя 
заставить есть это кушанье со специфическим 
запахом».

В сентябре 1944-го года 10-летнюю Лиду 
взяли сразу в 3-й класс. Училась в школе 
№ 329, в которой когда-то получила обра-
зование поэтесса Ольга Берггольц. А после 
войны Лидии Алексеевне посчастливилось 
встретиться с этой удивительной женщиной, 
которая своим творчеством поддерживала 
ленинградцев в трудное блокадное время. «В 
декабре 1947-го учительница литературы Оль-
га Никитична Чекрыгина организовала встречу 
с Берггольц, – вспоминает Гришина. – Естес-
твенно, все ребята были в восторге. Ольга 
Федоровна казалась нам каким-то божеством, 
однако вела себя с нами, как с ровней. Много 
лет прошло с тех пор… И вот 16 мая 2010-го 
года, в день столетия Ольги Берггольц, в саду 
ее имени было организовано мероприятие 
в память о поэтессе. Хочется поблагодарить 
районную администрацию, что не забывают о 
нашей музе блокадного Ленинграда», – поды-
тожила Лидия Алексеевна.

елена серебряКова

Бомбежки… Голод… 
ленинград…

Уроженке Невского района Лидии Алек-
сеевне Гришиной было семь лет, когда 
началась война. Она вспоминает свое 
блокадное детство со слезами на глазах.

с оПтимиЗмом –
в Новый веК!

Елена Родионовна Гаврилова роди-
лась 6 мая в петербургской рабоче-
крестьянской семье. Образование по 
тем временам получила самое обыч-
ное – 3 класса церковно-приходской 
школы.

Елена Родионовна никак не может 
забыть тяжелые блокадные дни. После 
объявления войны работала в поселке 
Шушары. «Мы рыли окопы, в них же 
и спали, а немцы постоянно обстре-
ливали нас с воздуха», – вспоминает 
юбилярша. Когда кольцо блокады 
замкнулось, Елена Родионовна уст-
роилась разнорабочей. Долгое время 
трудилась на продуктовой базе № 8, 
которая находилась недалеко от пло-
щади Александра Невского. Домой 

до Троицкого поля ходила пешком, 
трамваи ведь не ездили. «Наш склад 
постоянно подвергался бомбежкам, 
а однажды снаряд упал между двумя 
зданиями, обрушилась крыша, и меня 
придавило», – рассказывает блокадни-
ца. На память о том дне у нее остался 
шрам на руке.

После войны Елена Родионовна 
вышла замуж, стала матерью двух 
дочерей. Сейчас воспитывает внуков 
и правнуков.

«Секрет долголетия мамы – в ее 
оптимизме, – уверяет дочь юбилярши 
Вера Игнатьевна. – У нее большая воля 
к жизни и твердый характер, воспитан-
ный в военных условиях!».

светлая ДУша
Александра Гавриловна Лаврентьева 

родилась 4 мая в многодетной семье в 
селе Сокольская под Липецком. Когда 
ей исполнилось всего три года, роди-
тели умерли от брюшного тифа. Шес-
теро детей остались сиротами. «Мы 
со старшей сестрой ходили по домам 
– за тарелку супа помогали людям по 
хозяйству. Так и выжили!» – вспоминает 
Александра Гавриловна. 

Еще до войны она вышла замуж. В 
1941-ом вместе поехали с супругом в 
Тулу. «Мужа, инвалида по зрению, на 
фронт не взяли, у него была бронь, 
работал на военном заводе. А в 1944-

ом году всех сотрудников отправили в 
Ленинград на восстановление завода 
«Большевик». Вот с тех пор мы здесь 
и остались», – рассказывает юбиляр-
ша. Она вырастила двух дочерей, а 
сегодня воспитывает своих внуков и 
правнуков.

Несмотря на солидный возраст, Алек-
сандра Гавриловна сохранила ясность 
ума, сердечную доброту, и даже деви-
чье кокетство ей присуще. Она до сих 
пор любит наряжаться. Говорит, что и 
в сто лет женщина должна оставаться 
женщиной. 

Секрет долголетия Александры Гав-
риловны, как считает дочь юбилярши, 
не столько в правильном распорядке 
жизни, сколько в светлой и открытой 
душе.

елена титова

юбилей

Секреты их долголетия
У этих удивительных женщин много общего… Они не понаслышке знают, что такое война, 
живут в Невском районе, родились в мае 1911-го года, мало того – с разницей всего в два 
дня. И сейчас они отмечают свои 100-летние юбилеи!

Александр Васильевич ро-
дился в бедной крестьянской 
семье в небольшом селе Ва-
сильки Минской области. Рано 
оставшись без родителей, 
попал в детскую трудовую 
коммуну «Чекист №1», которая 
была основана вблизи Томска 
при непосредственном учас-
тии Максима Горького. «Это 
была прекрасная школа жиз-
ни. Здесь я познал истинную 
цену дружбе и взаимовыруч-
ке», – рассказывает Александр 
Васильевич.

После окончания школы 
он выучился на машиниста 
паровоза и мечтал о много-
километровых поездках, но… 
Великая Отечественная война 
вмешалась в его планы. Алек-
сандр Васильевич немедля 
подал заявление в военкомат 
и был направлен в Томское 
артиллерийское училище, 
где прошел ускоренный курс 
подготовки и зимой 1942-го 
года отправился на северо-за-
падный фронт. Его назначили 
старшим офицером батареи 
120-мм минометов стрелково-
го полка №1232, и он должен 
был командовать всеми расче-

тами батареи, находящимися 
на передовой.

Александр Васильевич ни-
когда не забудет бой за бе-
зымянную высоту под Старой 
Руссой. Его батарея подде-
рживала наступление пехотин-
цев. В разгар боя закончились 
боеприпасы. В этой обста-
новке ничего не оставалось, 
как всем личным составом 
батареи войти в цепь атаку-
ющего батальона. Александр 
Еркович кинул клич: «Батарей-
цы! С гранатами, винтовками, 
автоматами – за мной, на по-

мощь братьям-пехотинцам!» 
Минометчики пошли в атаку 
неожиданно для фашистов, и 
им удалось перехватить ини-
циативу. На той безымянной 
высоте Александр Васильевич 
получил ранение в бедро, но в 
горячке боя не сразу почувс-
твовал боль, а только тогда, 
когда в сапоге что-то захлю-
пало. За этот бой он получил 
свою первую награду – орден 
Красной Звезды.

В феврале 1945-го года 
стрелковая дивизия №370 
вышла на берег Одера. «На-
шей батарее была поставлена 
задача обеспечить огневое 
прикрытие батальонов, фор-
сировавших Одер. По реке 
плыл битый лед. Нелегко было 
переправляться под постоян-
ным огнем фашистов. Удиви-
тельно, но наши потери в том 
бою были минимальны: ране-
ны два солдата, поврежден 
один миномет», – рассказы-
вает фронтовик. После этого 
грудь Александра Ерковича 
украсил  орден Александра 
Невского.

Война для Александра Ва-
сильевича закончилась в Бер-

лине. После победных залпов 
24-летнему капитану пред-
ложили поехать на учебу в 
Ленинград, чтобы продолжить 
военную карьеру на более 
серьезном уровне. Казалось 
бы, все только начинается, 
жизнь набирает обороты, но… 
По семейным обстоятельс-
твам Александр Васильевич 
отказался от открывшихся 
перспектив.

В 1948 году он уволился из 
армии и устроился на граж-
данскую службу. Тогда и при-
годилась приобретенная до 
войны профессия машиниста 
паровоза. Ему предложили 
должность в отделе снабжения 
на Невском машинострои-
тельном заводе им. В.И. Ле-
нина, где он проработал более 
45 лет.

Сегодня, являясь замести-
телем председателя Клуба 
кавалеров Ордена Александра 
Невского, Александр Ерко-
вич говорит: «Общественная 
работа мне не в тягость. Она 
словно продолжение моло-
дости. Ведь в душе я всегда 
остаюсь солдатом!».

Николай малиНиН

путь  к  победе

рожденный 23 февраля
Александр Васильевич Еркович гордится, что ему выпала честь защищать Родину от фашис-
тов. «Таким образом я как бы оправдал дату своего рождения – 23 февраля», – улыбается 
ветеран. Несмотря на то, что в этом году фронтовик отметил 90-летний юбилей, он до сих пор 
является заместителем председателя клуба кавалеров Ордена Александра Невского.
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«Мы стараемся поддержать у наших 
курсантов интерес к истории семьи. 
И вот Рафаил Хуснутдинов из группы 
№143 принес интереснейшие мате-
риалы о своем дедушке Валентине 
Никитиче Буланове, который был мо-
тористом на рыболовном судне. На-
грады, фотографии, грамоты… Немало 
приключений выпало на долю этого 
моряка. Однажды судно, на котором 
ходил Валентин Никитич, попало в 
сильный шторм и налетело на риф. 
Именно дедушка Рафаила заткнул про-
боину во время шторма, а когда стихия 
утихла, заделал ее вместе с товарища-
ми. Они тогда спасли 100 жизней, да 
и само рыболовное судно. За герои-
ческие усилия всю команду наградили 
Орденом Красного Знамени.

Валентин Никитич родился в 
1931 году, так что детство пришлось 
на трудные военные годы. После 
войны восстанавливал разрушенные 
города. В 1951 году был призван в 
армию и отслужил трюмным машинис-
том на эсминце, затем – водолазом на 
спасательной станции. После обза-
велся семьей и устроился мастером 
производственного обучения в ПТУ. 
Сколько гордости испытывает Рафаил 
за своего деда!».

письмо в редакцию

И шторм 
не страшен!

Передавать из поколения в 
поколение историю своего 
рода – добрая традиция 
во многих семьях. Как она 
поддерживается в Морском 
техническом колледже, в сво-
ем письме рассказала препо-
даватель, классный руково-
дитель группы I курса Марина 
Владимировна Иванова.

память

авария на ЧаЭС: 25 лет спустя

– Юрий андреевич, помните, 
как вы узнали об аварии? 

– После взрыва советское пра-
вительство несколько дней играло 
в «молчанку», но когда подхвачен-
ное ветром облако в 20 миллионов 
кюри потянулось в сторону Киева, 
Брянска, Орла, Белоруссии, пере-
секло границы Европы, в прессе 
появилась скудная информация об 
аварии. 26 апреля 1986 года, в 1 час 
23 минуты от первого парового 
взрыва взлетела на воздух 150-тон-
ная плита перекрытия четвертого 
блока атомной станции под горо-
дом Припятью. Началось разруше-
ние реактора, произошел тепловой 
взрыв. 180 тонн пылающего урана 
вырвалось наружу. На тот момент 
радиоактивная мощность реакто-
ра равнялась 1500 атомных бомб, 
сброшенных на Хиросиму.

– Почему вы решили отпра-
виться в чернобыль?

– Если честно, я оказался там 
случайно: предложили поехать 
– не отказался. Уже 8 мая 1986 
года мы прибыли на место аварии. 
Помнится, перед этим в Киеве нас 
встречали словами: «Что, на вой-
ну едете?!» Сначала эта фраза 
удивила. Но народ именно так 

понимал ситуацию и восприни-
мал приехавших как солдат этой 
войны. Нам уступали очереди к 
вокзальным кассам, без проблем 
давали места в гостиницах.

Перед нашей ротой разведки 
стояла сверхзадача: обойти за-
раженную территорию и замерить 
радиацию. Всего в Чернобыле 
я пробыл 60 дней. Подвергся 
радиационному облучению в 
23,7 рентген.

– сколько чернобыльцев со-
стоит у вас на учете? 

– На сегодня в их числе не 
только те, кто непосредственно 
принимал участие в ликвидации 
аварии в Чернобыле, но и члены 
подразделений особого риска, 
вдовы чернобыльцев, маяковцы 
– всего 570 человек.

– сегодня внимание всего 
мира приковано к событиям 
в японии. что вы думаете об 
аварии на «Фукусиме»? 

– Я слежу за ситуацией в Японии 
по телевизору, и скажу точно, что 
ликвидировать последствия аварии 
придется не один месяц. К слову, мои 
подопечные уже предложили свою 
помощь, но пока, видимо, японцы 
справляются своими силами.

– людей сейчас волнует, 
можно ли покупать машины, 
продукты из японии?

– Что касается продуктов, 
насколько я знаю, правительс-
тво России уже ввело запрет на 
их ввоз. А вот машины вообще 

придется уничтожить, потому 
что от радиации их не спасет 
даже переплавка. Я бы не со-
ветовал сейчас покупать авто-
мобили из страны восходящего 
солнца.

елена серебряКова

Почти четверть века отделяет нас от аварии на Черно-
быльской АЭС, которая разделила жизни тысяч людей на 
«до» и «после». Оставила она печать и на жизни предсе-
дателя Санкт-Петербургской региональной обществен-
ной организации инвалидов «Союз «Чернобыль-Нева» 
Юрия Гуляева, который не только успешно борется с ней 
сам, но и уже несколько лет помогает жителям Невского 
района, побывавшим в чернобыльском аду. Подробнее 
об этом он рассказал корреспонденту «Славянки».

Юрий Гуляев – третий слева в первом ряду

выступление вице-губернатора санкт-Петербурга 
людмилы Косткиной на митинге, посвященном 25-й 
годовщине катастрофы на чернобыльской аЭс.

аНоНсы КЦ «троиЦКий» 
На 8 мая

В 13.00 в большом зале состоится 
отчетное представление цирковой сту-
дии «Каскад» – «Веселая мозаика».

В 13.00 в малом зале начнется кон-
церт «Пою мое отечество» хорового 
коллектива «Кобзарь», посвященный 
Дню Победы.

адрес КЦ «троицкий»: пр. обу-
ховской обороны, д. 223. вход 
свободный!

объявления

Долгожданная новость для жителей 
Невского района! Почтовое отделение 
связи № 177, расположенное по ад-
ресу: Караваевская ул., д. 31, корп. 3, 
открылось после ремонта.

Горе блоКаДы
Она родилась в 1926 году в 

Ленинграде на Петроградской 
стороне, где и прошло ее детство. 
В 1941 году окончила седьмой 
класс. «21 июня у моей старшей 
сестры Варвары был выпускной 
вечер, она мечтала поступить в 
медицинский институт, но уже на 
следующий день в нашу жизнь 
ворвалась война», – вспоминает 
ветеран.

Подростки наравне со взрослы-
ми участвовали в обороне города: 
рыли окопы, носили на верхние 
этажи домов песок и воду, помо-
гали «прятать» памятники. «Все 
монументы были сняты и закопа-

ны в садах и парках Петербурга. 
Скульптуру Петра I не смогли снять 
с пьедестала, и просто засыпали 
его землей. Только памятник Алек-
сандру Суворову так и остался сто-
ять на Марсовом поле, как символ 
воинской славы», – рассказывает 
блокадница. 

В тяжелые дни блокады начались 
перебои с продуктами, а в сентябре 
1941 года впервые была снижена 
норма хлеба. «Мы жили вчетвером 
на кухне: сестра с тетей спали на 
кровати, а мы с мамой – на печке, 
– вспоминает Маргарита Владими-
ровна. – Рабочую карточку получала 
только мама, Елена Яковлевна 
Владимирова. Она трудилась в ате-
лье портнихой – шила одежду для 
солдат. Однако уже в декабре 1941 
года стала настолько слаба, что не 
могла ходить на работу. Однажды 
мама повязала мне на шею узелок 
с одеждой и отправила в ателье 
на Садовую улицу. И вот иду я, а 
навстречу – мужчина, пристально 
так на меня посмотрел и говорит: 
«Бабка, ты, кажется, нос отморо-
зила!» А этой бабке на тот момент 
еще и 16 лет не было.

В конце февраля 1942 года от 
голода умерла кормилица семьи – 
чуть-чуть не дожила до весны, 
когда город стал оживать – пошли 
трамваи, дали воду и электричест-
во, а ленинградцы вышли на уборку 
территории. «Конечно, работники 
из нас были никудышные – стукнем 
два раза ломом и стоим, отдыхаем. 
Тем не менее, к 1 мая город был 
убран, и вроде бы жизнь начала 
налаживаться», – говорит блокад-
ница. Однако 2 мая в ее дом снова 
пришла беда – умерла старшая 
сестра Варвара. 

А саму Маргариту Владими-
ровну словно бог хранил. «Еще 
во время блокады меня в гости 
пригласила подруга, но я, со-
славшись на головную боль, 
осталась дома. А на следующий 
день узнала, что в ее дом попал 
снаряд», – вспоминает она. 

КоПали, строили, 
восстаНавливали…

В июне 1942 года Маргариту 
Владимировну призвали в ар-
мию – в строительную колонну 
инженерных войск. «Что мы только 

ни делали: на Колпинском рубеже 
копали окопы; вязали фашины, 
чтобы машины могли проехать по 
болотам; строили долговремен-
ные огневые точки. А когда сняли 
блокаду, отряду дали задание: за 
две недели восстановить железно-
дорожное полотно от Ленинграда 
до Малой Вишеры», – рассказы-
вает она.

После войны Маргарита Вла-
димировна работала минером. 
Демобилизовавшись, вернулась 
в Ленинград, в квартиру, где до 
войны жила вся семья Владимиро-
вых.  «Правда, мне досталась лишь 
маленькая комната», – улыбается 
блокадница.

Более 25 лет отработала на 
книжной базе «Союз-книга»: про-
шла путь от отборщика до замес-
тителя начальника торгово-ассор-
тиментного отдела. У Маргариты 
Владимировны взрослые дети, 
внуки, четверо правнуков. Ей есть 
что вспомнить и чему порадовать-
ся. Но особое место в воспомина-
ниях всегда будет принадлежать 
войне. 

елена титова

военная  летопись

Ворвались в жизнь бомбежки и лишения…
Маргарита Владимировна Морозова человек занятой, несмотря на то, что уже 
разменяла девятый десяток – последние шесть лет она трудится в должности пред-
седателя совета ветеранов Белевского поля. Когда смотришь на эту миловидную 
женщину, думаешь, как же она смогла все это пережить: блокаду, смерть близких, 
тяжелую работу вблизи фронта?
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интернет-партнер редакции – 
«ттК – северо-Запад» 

www.ttk-nw.ru

поздравляем!

Приглашает 
на занятия:

• малышей • до-
школят • школьни-
ков и их родителей!

Наш аДрес: 
ул. ткачей, д. 4, корп. 2 

(вход со двора), тел.: (812) 982-
83-37; 8-953-352-09-45.
e-mail: veselayakarusel@gmail.com         
www.vkarusel.ru

Отдел прОдаж 
993-90-19

Отдел аренды 
993-79-17

Все Операции 
с недВижимОстью.
пОкупка – прОдажа 

кВартир, кОмнат, 
кОттеджей.

пОмОжем сдать – снять
кВартиру, кОмнату, 

кОттедж.
принимаем на рабОту 
пОрядОчных людей

«Полезный комПьютер»
курсы для пенсионеров 

и домохозяек
Научим применять компьютер 
в повседневной жизни! Уме-
ренная цена. Мини-группы. 
Ст. м. «Елизаровская». 
Запись по тел. 912-23-34 

Прошу откликнуться свидетелей 
ДТП, произошедшего 12 января 
2011 года в 18.00 на пересечении 
пр. Большевиков и ул. Тельмана с 
участием автомобилей scanIa (с 
логотипом «Пятерочка») и honda. 
Очевидцев ДТП просим отклик-
нуться по тел.: 8-952-360-46-42, 
8-921-870-68-64, Дмитрий.

Ирина Сергеевна работает в отделе с 
18 лет. Продолжительное время была за-
местителем начальника отдела, а с октября 
2001 года возглавила его.

При ее непосредственном участии со-
здана сеть учреждений, оказывающих со-
циальные услуги всем категориям жителей 
района: «Комплексный центр социального 
обслуживания населения Невского района», 
дом для пожилых граждан на 46 однокомнат-
ных квартир, «Центр социальной помощи 
семье и детям Невского района», недавно 
открывшийся «Центр социальной реабили-
тации инвалидов Невского района».

Ирина Сергеевна успешно руководит 
отделом социальной защиты населе-
ния, разработкой социальных проектов и 
программ, четко и грамотно определяет 
перспективные направления развития и 
основные приоритеты с учетом особеннос-
тей социально-экономической ситуации в 
районе. Недаром она отмечена почетным 
званием «Заслуженный работник социаль-
ной защиты населения Российской Фе-
дерации», медалью «В память 300-летия 
Санкт-Петербурга», благодарностью и 
грамотой губернатора Санкт-Петербурга 
В.И. Матвиенко, благодарностью Законо-
дательного Собрания Санкт-Петербурга, 
грамотой Комитета по социальной политике 
Правительства Санкт-Петербурга, благодар-
ностями администрации Невского района. А 
в 2008 году Ирине Сергеевне была вручена 
высокая награда – символ общественного 
признания петербуржцев, избравших путь 
милосердия, меценатства и бескорыстной 
помощи ближнему – «Золотой Пеликан».

Коллектив администрации Невского 
района, отдела социальной защиты 
населения сердечно поздравляет ирину 
сергеевну Новожилову с юбилеем!

от всей души желаем вам доброго 
здоровья, семейного счастья и радости, 
успешной и плодотворной работы на 
благо нашего района, осуществления 
задуманного, удачи во всех начинаниях 
и неиссякаемого творческого вдохно-
вения. Пусть ваша энергия и силы, вло-
женные в работу, станут залогом успеха 
в нашем трудном, но таком благородном 
деле, как забота о людях!

Ее призвание – 
забота о людях

27 апреля отметила свой юбилей 
Ирина Сергеевна Новожилова – 
начальник отдела социальной 
защиты населения администрации 
Невского района.

кино

Будущее – за «киноклубом»
Национальный форум «Кино России – 2020», прошедший в Петербурге 
с 14 по 19 апреля, показал, что в киноиндустрии есть что обсуждать.

В городской бюджет впи-
саны две специальные стро-
ки: о целевой поддержке 
детского кино и петербург-
ского кинематографа. Вице-
губернатор Алла Манилова 
выразила надежду, что 2011-
й станет для Петербурга 
Годом Кино: «Мы намерены 
вернуть родине отечествен-
ного кино статус одного из 
крупнейших европейских 
центров кино».

Между тем, проблем у оте-
чественной киноиндустрии 
– масса. Например, многие 
снятые картины просто не 
доходят до кинотеатров. С 
этой проблемой предстоит 

справиться благодаря про-
екту «Единой России» «Кино-
клуб: культура, образование, 
коммуникации».

«Киноклуб» – это не только 
современный, продуманный 
до мелочей многозальный 
кинотеатр, а еще и Дом Куль-
туры, Дворец Молодежи, 
театральная площадка, мес-
то для встреч, городских 
мероприятий, праздников, 
акций. Здесь можно вести 
онлайн-трансляции матчей, 
опер и фестивалей (скоро 

и в 3d!), гулять виртуально 
по «Русскому музею», поль-
зоваться Президентской 
библиотекой.

Поскольку один из орга-
низаторов форума – Санкт-
Петербургский государс-
твенный университет кино 
и телевидения, не удиви-
тельно, что на нем решались 
и вопросы образования. 
Ректор Александр Евме-
нов, педагоги и студенты 
рассказали, как проходит 
обучение сейчас и чего не 
хватает. Помимо не самого 
нового оборудования, как 
оказалось, существует такая 
проблема: после коротких 
студенческих работ сложно 
перейти сразу к полномет-
ражным шедеврам – как бы 
талантливы ни были ученики. 
Участники форума пришли к 
общему мнению, что «под-
держивать кино» означает 
поддерживать всю отрасль 
и развивать инфраструктуру. 
Открывать сценарные школы 
и 3d-залы, строить киноте-
атры и оснащать новейшей 
техникой вузы, дотировать 
отечественный кинопрокат, 
вывозить фильмы на между-
народные фестивали.

анна чУрУКсаева

режиссер, актер и про-
дюсер Федор бондарчук 
провел мастер-класс для 
студентов.

алла манилова 
на открытии форума

стоп-кадр

Обращаясь к ветеранам, депутат Зако-
нодательного собрания Константин Серов 
отметил: «По вашим просьбам, по вашим 
указаниям был заложен Брестский парк. 
50 тысяч блокадников захоронено на этой 
территории. Очень правильно, что эту тер-
риторию не отдали под застройку».

В  т е ч е н и е 
года, по словам вице-губерна-

тора Санкт-Петербурга Алексея Сергеева, 
северную столицу украсят 22 тысячи де-
ревьев, 240 тысяч кустарников и 12 мил-
лионов цветов.

александр 
КоНстаНтиНов

Брестский парк 
зашелестит листвой

На днях в рамках городской программы «Зеленый город» здесь было 
высажено 70 деревьев. За лопаты взялись депутаты и чиновники, ветераны 
Великой Отечественной, студенты и даже дети!


